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书记校长邀请师生代表茶叙听意见，是广外的传统。该活

动受到师生的欢迎，也引起众多媒体的关注。近日，人民网、

南方日报、羊城晚报、信息时报、新快报等对茶叙作相关报道，

新浪网、搜狐网、网易网、凤凰网、金羊网、新快网等网络媒

体相继转载。本期简报编转人民网所做的专题报道。 

 

人民网：弘扬群众路线系列报道（六） 
 

高校领导“茶叙”听意见 

师生吐槽拍砖建言献策 
 

读了四年大学，你是否连校长都没见过？在印象中，你是

否觉得校领导只有在开学典礼与毕业典礼上致辞？在校苦闷

时，你是否发现有问题无处吐槽呢？…… 

大学是开放、包容、民主的汇集地。“茶叙吐槽”、“开门
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听意见”、“不说套话”、“校长信箱”……在广东外语外贸大学，

师生可以与学校领导齐聚一堂，茶叙话“家常”，对各种问题

吐槽拍砖。 

“青年是祖国的未来，民族的希望，也是我们党的未来和

希望。”党的十八大报告中指出，中国特色社会主义事业是面

向未来的事业，需要一代又一代有志青年接续奋斗。全党都要

关注青年、关心青年、关爱青年，倾听青年心声，鼓励青年成

长，支持青年创业。 

今年 5月 4日，中共中央总书记、国家主席习近平同各界

优秀青年代表座谈时强调，“青年兴则国家兴，青年强则国家

强。我们党自成立之日起，就始终代表广大青年、赢得广大青

年、依靠广大青年。” 

作为广东省第一批深入开展党的群众路线教育实践活动

单位之一，广东外语外贸大学作为党的教育事业的一部分，更

是青年集聚的地方。近日，人民网记者走进国际化特色鲜明的

广东外语外贸大学，感受开放、包容、民主的校园气息。 

 

“茶叙”现场：小伙伴开始拍砖吐槽吧！ 

“表扬的话干脆全部免掉，各位小伙伴开始拍砖吐槽吧！”

广东外语外贸大学校长仲伟合以幽默、诙谐的语言开始了与学

生的茶叙交流。 

据了解，经过多年实践，广外每年都开展深受师生欢迎的
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“茶叙”活动。校领导分别与青年教师和学生代表面对面交流，

并邀学校有关部门负责人现场回应并解决问题。 

人民网记者在茶叙现场看到，青年教师和学生代表一一发

表了自己意见与建议，包括从教学科研经费、论文发表奖励、

教学工作量、新老教师交流到课室空调安装、老师收入与晋升

空间、学生就业实践、图书馆专业书籍、校园超市物价等问题。 

“目前我们学院大四每周的课程较多，但三天的课程基本

可以压缩为两天，这样同学们就有更多时间备考、实习和找工

作。”广外大四的学生周邦宁提出自己意见。 

作为准毕业生的大四学生，就业出路是大家关心的重要问

题。仲伟合表示，自 2010 年开始，实践教学一直是广外关注

的重点，去年学校还成立了实践教学中心，建立了经管法一体

的实践教学平台，实现了学生不出校门就可以直接参与专业实

践；学校还鼓励学院根据自己的专业建设，在校外建立实践教

学点。另外，关于课程安排的问题，仲伟合也请教务处有关负

责人进行协调安排，尽快解决学生的问题。 

“今年是我人生第一个教师节，刚到广外就有很高的职业

幸福感。”作为广外东语学院的新教师吴迪说，新教师经验不

足，，需要更多的学习机会。她希望老教师能够更加积极地参

加青年教师的“传帮带”，更好地帮助青年教师成长和发展。

中文学院的教师王焱也谈到，当前许多教师群体凝聚力不高的

现状，希望学校增加新老教师交流活动，增加教师的归属感。 
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在现场，广外人事处负责人听取教师代表意见后表示，今

年学校教育发展中心在广外南校区新设立了教师活动中心，有

利于教师加强日常的交流，同时也将邀请老教师作为专职咨询

员，推动新老教师的沟通，做好开学“传帮带”工作。 

 

民主治校：学生就是大学 “茶叙”将成广外传统 

“学校的群众就是老师和学生。”仲伟合指出，学生就是

大学，大学就是学生，没有学生，大学就不复存在了，所以如

何服务好学生，是学校必须着重考虑的问题。 

“‘茶叙’活动，将成为广外一如既往的优良传统。”广东

外语外贸大学党委书记隋广军接受人民网记者采访时表示，举

办茶叙是为了聆听青年教师和学生对学校建设发展过程中所

关注的问题，建议青年教工代表对学校政策与管理中所存在的

问题进行直截了当的批评，这也响应了教育实践活动中“开门

听意见”的重要原则。 

据了解，广外历来重视依法治校、民主管理，校领导班子

及成员真心诚意地听取广大师生意见建议已经成为一种常态。

在教育实践活动中，广外广开言路，边听边查边改不回避、不

等待，另外还开通了“校长信箱”， 切实解决学校广大师生所

反映的突出问题，真正做到问需于师生，问计于师生。 

在茶叙活动现场，人民网记者留意到除了校党委书记、校

长外，学校各职能管理部门的负责人都亲临现场。对于教师和
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学生代表提出的各种问题，他们都相应地有针对性地作出了详

细的回答。 

“我有几个小伙伴都被蚊子咬到送进医院了！”当现场有

学生代表反映学校蚊子真的太多时，仲伟合当即对有关部门负

责人说，“赶紧解决问题啊，去杀虫啊”。负责人回应说，目前

学校是一个月杀虫 2 次。仲伟合笑着说，“那下次你自己先过

去体验一下。” 

 

书记项目：推进青年教师成长发展 渴望高校出大师名家 

“连续两年来，学校开展书记项目，全面推动青年教师成

长和发展。”隋广军告诉人民网记者，高等学校始终面临着一

个培养什么样的人，怎么样培养人的问题。青年教师成长‘四

推’工程”，被列入广外书记项目，因为青年教师的本领、水

平、素养决定了学校的未来。 

据了解，2012 年 3 月，广外党委确定了以提升思想素质、

教学、科研、社会服务能力为目标的“青年教师成长‘四心’

行动”为广外“书记项目”。今年，广外又以青年教师成长“四

推”工程为 2013 年基层党组织建设“书记项目”，继续推动促

进青年教师成长的各项工作。目前该项目现已入选广东省委教

育工委 2013 年高校“书记项目”库。 

广外思政学院的教师向海英提出，“四推”工程倡导全校

关心、关爱青年教师成长，是一个非常好的举措。从广外的长
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远发展来看，应该更加重视青年教师如何找到职业的幸福感。 

隋广军在与青年教师代表交流时表示，希望青年教师向大

师梁宗岱、桂诗春学习，立志成名成家。对学校的事业充满激

情，全心投入到学校的教学科研工作中。在现有条件下，广外

将继续以人为本，加大力度促进青年教师的发展。 

现场，人民网记者看到茶叙活动的实况，在网上微博同步

直播宣传，让广大师生能够了解活动内容，也可以直接网上互

动，参与到交流中来。 

“作为学校里党政管理干部中的青年干部教师，他们工作

也非常辛苦，收入和晋升空间却与专职教师有比较大的差距。”

有教工网友在微博上留言提出问题，现场也有教工代表反映青

年行政管理人员的发展问题，难以长期保持工作激情。 

隋广军现场直接回应说，“学校的发展离不开学校行政、

教辅、后勤管理干部，学校有今天的发展和荣誉，离不开全体

管理人员的认真负责和踏实工作。”同时，隋广军也承认行政

人员与教师职工之间存在一定的差距，他希望青年教师能够

“知足常乐”，尽管面临巨大的压力，但是选择了这份职业，

就要在工作中要做到无怨无悔、踏实肯干，不断提升自己、丰

富自己，一步一脚印往前走。 

报：省委党的群众路线教育实践活动领导小组办公室，省委第

一批教育实践活动第 23 督导组，省教育纪工委书记赵康 

送：校党委书记、副书记、常委，副校长，校长助理 

发：学校各基层党委、党总支部、直属党支部，学校各单位 
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